

**DIP. LAURA IVONNE PANTOJA ABASCAL
PRESIDENTA DE LA MESA DIRECTIVA DEL
H. CONGRESO DEL ESTADO DE MICHOACÁN DE OCAMPO
PRESENTE.**

El que suscribe Christian Emmanuel Jaramillo Ramírez, Diputado integrante del Grupo de Representación Parlamentaria, de la Septuagésima Quinta Legislatura del Honorable Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo, con fundamento en los artículos 36 fracción II y 44 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Michoacán de Ocampo, 8 fracción II, 234 y 235 de la Ley Orgánica y de Procedimientos del Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo, me permito someter a consideración de esta Soberanía, la **Iniciativa con Proyecto de Decreto mediante el cual se reforma la fracción VIII del artículo 33 de la Ley para la Inclusión de las Personas con Discapacidad en el Estado de Michoacán de Ocampo, y la fracción XIII del artículo 53 de la Ley de Educación del Estado de Michoacán de Ocampo**, al tenor de la siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

La discapacidad es una situación heterogénea que envuelve la interacción de una persona en sus dimensiones física o psíquica y los componentes de la sociedad en la que se desarrolla y vive, es decir, la discapacidad comprende un conjunto de elementos biológicos, sociales y culturales que conforman interrelaciones en donde todas se ven afectadas si una de ellas cambia.

En este sentido, la discapacidad es considerada fundamentalmente un problema de origen social y, principalmente, como un asunto centrado en la completa integración de las personas en sociedad.

Según la Organización Mundial de la Salud, en 2020 más de 1,000 millones de personas vivían en todo el mundo con algún tipo de discapacidad, lo que representa

un aproximado del 15% de la población mundial. Por su parte, de acuerdo con el Censo de Población y Vivienda 2020, realizado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en México hay 6,179,890 personas con algún tipo de discapacidad, lo que representa el 4.9 % de la población total del país.

De acuerdo con la Encuesta Nacional sobre Discriminación (ENADIS) 2022, el 33.8% de la población con discapacidad de 12 años y más manifestó haber sido discriminada en los últimos 12 meses, y el 49.6% de dicha población declaró que la razón de la discriminación fue por tener alguna discapacidad. De igual manera, el 33.5% de la población de 12 años y más con discapacidad opinó que, en el país, sus derechos se respetan poco, mientras que el 30.7% declaró que le fue negado injustificadamente alguno de sus derechos en los últimos cinco años; de dicho porcentaje, el 22.6% refirió la negación de la posibilidad de estudiar o seguir estudiando.

La educación es un derecho humano fundamental establecido por las normas nacionales e internacionales, como lo es el artículo 3º de Nuestra Carta Magna y la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad de la ONU, ratificada por México, que promueve la igualdad de oportunidades y el acceso a una educación inclusiva en todos los niveles.

El derecho a la educación tiene como objetivo el pleno desarrollo de la personalidad humana y el fortalecimiento del respeto a los derechos humanos y a las libertades fundamentales, en consecuencia, este derecho actúa como una piedra angular para el desarrollo personal, social y económico de los individuos y las sociedades.

Por lo cual, el analfabetismo se presenta como una problemática constante y actual de nuestra sociedad, que representa un problema de rezago educativo y contribuye a la exclusión y falta de oportunidades. En este sentido, las personas con discapacidad enfrentan mayores dificultades para acceder a una educación plena y de calidad, puesto que el porcentaje de analfabetismo dentro de esta población es casi cuatro veces mayor a lo que presenta la población sin discapacidad. De las 6

269 277 personas con discapacidad y/o con algún problema o condición mental de 15 años y más, el 19%, que representa 1.2 millones de personas, no sabe leer ni escribir un recado.

Siendo las personas con discapacidad auditivas un sector de la población que se ve principalmente afectado por la falta herramientas y medidas que les permitan contar con un acceso equitativo e inclusivo en la educación, conllevando consecuencias no solo en su desarrollo académico y personal, sino que también perpetúan su exclusión social y laboral.

En Michoacán, en 2020, el INEGI registró que 174, 914 personas cuentan con discapacidad o limitación auditiva y 72, 611 personas cuentan con discapacidad o limitación para hablar o comunicarse.

La falta de personal docente y administrativo capacitado en Lengua de Señas Mexicana (LSM) y la ausencia de programas educativos inclusivos impiden que estos estudiantes con discapacidad auditiva reciban la atención y el apoyo necesarios para alcanzar su máximo potencial.

La Lengua de Señas Mexicana es un componente esencial de la identidad y la cultura que representan a las personas con discapacidad auditiva, por lo cual, su inclusión en el sistema educativo no solo facilita la inclusión, comunicación y el aprendizaje de los estudiantes con discapacidad, sino que también promueve la diversidad lingüística y cultural. Al enseñar la Lengua de Señas Mexicana a todos los estudiantes desde una edad temprana, fomentamos una sociedad más inclusiva y empática, donde la diferencia es vista como una riqueza y no como una barrera.

En consecuencia, es deber del Estado establecer acciones afirmativas tendientes a garantizar el pleno acceso de todas las personas a un derecho tan fundamental y básico como lo es la educación.

Comprendiendo a las acciones afirmativas como una medida positiva y necesaria para compensar y prevenir las situaciones de desventaja, que se presenta en

nuestra sociedad como lo son los escenarios de desigualdad histórica y de facto que enfrentan determinadas personas que pertenecen a un sector social minoritario, como lo son las personas con discapacidad.

Consecuentemente, a través de la presente iniciativa se pretende contar con personal docente y administrativo capacitado y certificado en Lengua de Señas Mexicana que garantice que los estudiantes con discapacidad auditiva reciban una educación de calidad, adaptada a sus necesidades específicas. Además, la enseñanza de esta lengua desde la educación básica hasta la superior fomentará la integración de los estudiantes con discapacidad en el entorno educativo y social, reduciendo la discriminación y la exclusión.

Una educación inclusiva, por un lado, preparará mejor a los estudiantes con discapacidad auditiva para el mercado laboral, incrementando sus oportunidades de empleo y contribuyendo al desarrollo económico del estado. Mientras que, a su vez, al aprender la Lengua de Señas Mexicana los estudiantes oyentes desarrollarán una mayor comprensión y empatía hacia las personas con discapacidad auditiva, promoviendo una cultura de respeto y solidaridad.

Esta iniciativa de reforma no solo responde a una necesidad urgente de la comunidad con discapacidad auditiva en Michoacán, sino que también representa un paso significativo hacia una educación más inclusiva y equitativa para todos, que beneficiará a toda la sociedad, promoviendo la igualdad de oportunidades y el respeto a la diversidad.

Por lo anteriormente expuesto y fundado me permito presentar la siguiente iniciativa con proyecto de:

DECRETO

ARTÍCULO PRIMERO. Se reforma la fracción VIII del artículo 33 de la Ley para la Inclusión de las Personas con Discapacidad en el Estado de Michoacán de Ocampo, para quedar como sigue:

Artículo 33. [...]

I. a VII. [...]

VIII. Garantizar el acceso de la población con discapacidad auditiva a la educación pública obligatoria y bilingüe, que comprenda la enseñanza del idioma español y la Lengua de Señas Mexicana de manera simultánea, **para lo cual, se garantizará que en los planteles educativos del Estado se cuente con personal docente y administrativo debidamente capacitado y certificado en el uso y enseñanza de la Lengua de Señas Mexicana.** El uso suplementario de otras lenguas estatales se promoverá cuando las circunstancias regionales así lo requieran;

[...]

ARTÍCULO SEGUNDO. Se reforma la fracción XIII del artículo 53 de la Ley de Educación del Estado de Michoacán de Ocampo, para quedar como sigue

Artículo 53. [...]

I. a XII. [...]

XIII. El reconocimiento de la diversidad de capacidades de las personas, a partir de reconocer su ritmo, estilo e intereses en el aprendizaje, así como el uso y **aprendizaje** del Lenguaje de Señas Mexicanas **desde la educación básica hasta la superior**, y fortalecer el ejercicio de los derechos de todas las personas;

[...]

TRANSITORIOS

Dip. Christian Emmanuel Jaramillo Ramírez

PRIMERO. El presente Decreto entrará en vigor el día siguiente al de su publicación en el Periódico Oficial del Gobierno Constitucional del Estado de Michoacán de Ocampo.

Palacio del Poder Legislativo, Morelia, Michoacán de Ocampo a ____ días del mes de junio de 2024 dos mil veinticuatro.

ATENTAMENTE

DIPUTADO CHRISTIAN EMMANUEL JARAMILLO RAMÍREZ